

# NARCO CAPITALISMO



Clase dictada por **CARLOS DEL FRADE** en la sala de simulación de juicio de la Facultad de Ciencias Económicas y Jurídicas de la Universidad Nacional de La Pampa (UNLPam), el 27/ 04/ 2024. Taller de actualización en políticas de drogas.

Idea y coordinación general: Martín García Ongaro



# **NARCO CAPITALISMO**

Clase dictada por **CARLOS DEL FRADE**, en la sala de simulación de juicio, de la Facultad de Ciencias económicas y jurídicas de la Universidad Nacional de La Pampa, el 27 de abril de 2024, en el marco del Taller de actualización en políticas de drogas, dictado en la Facultad de ciencias económicas y jurídicas de la UNLPam, en entre Abril / Mayo de 2024 (aprobado por Resolución del Decano Nro. 169/24, y Resolución Nro. 131/24 del Consejo Directivo de la FCEyJ de la UNLPam).

**Idea y coordinación general: Martín García Ongaro**

**C**ómo les va, buenos días. La verdad es que es un gustazo estar acá, el colectivo demora casi diez horas, y estamos acá, estamos muy bien, muy cómodos. Yo tengo el privilegio de estar frente a ustedes, por varias experiencias. La primera experiencia es que yo soy un resucitado, es decir acá juega esa metáfora del piojo resucitado, eso soy yo. Porque el 10 de mayo de 2015 estaba corriendo una maratón, una media maratón, tuve muerte súbita, me resucitaron de casualidad. Y a partir de ahí empecé a pensar que las cosas tienen que valorarse en el momento en donde estás, porque sinceramente nunca te avisan cuando tenes que entregar el equipaje. Así que eso para mí fue muy importante y eso también me dio la sensación de que hay que bajar ciertos niveles de susceptibilidades y que la realidad es mucho más compleja que la que uno piensa y especialmente esto, de tratar de vivir intensamente, cuando nos tocan experiencias como estas tan maravillosas. Cuento todo esto porque es una manera de enganchar al auditorio, no deben conocer mucha gente que ha resucitado. Tengo tres by pass, el corazón abierto de una manera fenomenal, dos hijas, estoy amenazado de muerte por el principal narco de la provincia de Santa Fe que es Esteban Lindor Alvarado. Ojalá que no cumpla su promesa.

Venimos trabajando en toda esta cuestión desde hace 24 años. Hace 24 años escribimos el primer libro que llamamos “ciudad Blanca, crónica negra”, la historia política del narcotráfico en el gran Rosario. Hace un cuarto de siglo que venimos hablando de todo esto. Así que con esa historia que tiene que ver con el periodismo gracias a esa muerte súbita y haber resucitado, la gente me votó por primera vez para ser diputado provincial, por el Frente de izquierda amplio, pero después gané dos veces más y la verdad que me siento muy feliz muy contento me siento un verdadero privilegio. Quiero contarles a ustedes algunas cuestiones que son básicas para para realmente pensar realmente lo que estamos hablando.

En primer lugar estamos hablando de un negocio, estamos hablando de uno de los cinco principales negocios que tiene el capitalismo. Yo siempre hablo de cinco arterias que alimentan el corazón del capitalismo. Las cinco arterias que alimentan el corazón del capitalismo, desde la década del 60, Naciones Unidas establece que son: en primer lugar el petróleo, en segundo lugar las armas, en tercer lugar los

medicamentos, en cuarto lugar el narcotráfico y en quinto lugar la trata de personas. Estas son las cinco arterias que alimentan el corazón del sistema capitalista desde hace 60 años. Son negocios, flujo de dinero, flujo de dinero cualquier negocio desde la venta de pastelitos, a la venta gas o de petróleo, lo que genera es circulación de dinero.

Frente a esto, sin embargo, hay un consenso en frases comunes que terminan siendo frases tapa huecos, que se meten para generar un efecto cultural pero que terminan siendo frases que ocultan la realidad yo les llamo a eso: narcos zonceras. Estas narco zonceras empiezan con una que es muy fuerte y que lo habrán escuchado miles de veces: Flagelo. Si hay una palabra que se repite una y otra vez en el tratamiento del narcotráfico a nivel nacional latinoamericano, mundial, local es el flagelo de las drogas. El flagelo remite al Antiguo Testamento cuando en el Génesis Sodoma y Gomorra (dos ciudades) son destruidas por el dedo de Dios, el dedo de Jehová: el flagelo. Se habla del flagelo de Jehová, que se abate sobre Sodoma y Gomorra convirtió todos en estatuas de sal, entre ellos a la mujer de Lot, es una de las postales más conocidas y difundida del Antiguo Testamento. Ahí si quedaba claro, en las palabras en el idioma castellano, que a partir de ese momento significa un castigo divino. Si algo tiene el narcotráfico es cualquier cosa menos de algo divino. Acá hay dinero, hay gente, hay sangre derramada, hay corrupción estructural, con lo cual la palabra flagelo, es una palabra tapa hueco, que generalmente nos aleja, nos oculta, quienes son los responsables del negocio a nivel local, regional, nacional, internacional. Cuando ustedes escuchen la palabra flagelo es porque alguien no sabe o no quiere decir lo que sabe. Primer hecho de narco zoncera, la palabra Flagelo, cuando la diga alguien, está ocultando deliberadamente por ignorancia ciertos intereses que además se manifiestan concretamente en la personalidad de un nombre y un apellido que está detrás del negocio. No se trata de un castigo divino no se trata de una calamidad, sino que se trata de alguien que moviliza un negocio en Santa Rosa a nivel provincial a nivel nacional o a nivel internacional.

Segundo gran hecho de narco zoncera: el estado ausente. Se habla permanentemente del Estado ausente, nosotros decimos que esta es una gran zoncera porque el Estado siempre está presente, el tema es como. Porque si está presente de forma honesta racional eficiente como puede ser una obra pública, una escuela, un servicio público de salud, vos decís este es un Estado presente de una manera interesante, para la gente, para la comunidad de una forma

honesto. Pero después está el otro Estado presente, que es el Estado presente de forma corrupta, a través de -por ejemplo- las fuerzas de seguridad. Siempre, los que controlan la seguridad, integran las fuerzas seguridad nacionales o provinciales, el tema es si el que se sube un patrullero labura efectivamente para cumplir el servicio público de la seguridad o termina asistiéndole a los sectores de las bandas, que aparecen en los barrios por ese otro gran negocio que tiene el sistema y que hace posible que en cualquier lugar de la Argentina sea más fácil encontrar un arma, que un trabajo estable y en blanco, por ese fenomenal negocio multinacional que es el segundo gran flujo de dinero que tiene el sistema, que es el negocio de las armas. Entonces esta cuestión del estado presente de forma corrupta es lo que está detrás de esa frase tapa hueco de estado ausente. No hay Estado ausente, hay estado presente pero el tema es la forma, el cómo, y aparece esto que nosotros decimos el Estado en forma corrupta, con nichos de corrupción. Después vamos a ir demostrando todas estas cuestiones, pero lo cierto es que esas narcos zonceras, me parece que son muy importantes de destacar.

¿Cuándo aparece esto? Para nosotros tiene un inicio, lo hemos investigado el 24 de abril, hace muy poquitos días, el jueves, se cumplió otro aniversario del arribo del primer cargamento de 200 kg de cocaína que llegó al Puerto de Rosario. Un cargamento de 200 kilos de cocaína, a través de la Ruta Nacional 34, en la frontera entre Salvador Mazza (Salta) y Yacuíba, Bolivia, en el puerto de Rosario, que se había instalado en la década 60, el 24 de abril de 1978 por un negocio que hizo la dictadura Argentina con Jorge Rafael Videla a la cabeza en el comando del segundo cuerpo de ejército, que integraban las provincias de Santa Fe, Chaco, Formosa, Misiones, Corrientes, Entre Ríos, y estaba como Jefe nada menos que Leopoldo Fortunato Galtieri, que fue el que después gana interna el partido militar y nos lleva a Malvinas, previo asado fenomenal en Victorica. Después vamos a hablar sobre Galtieri, tenemos mucho escrito sobre Galtieri, pero lo cierto es que Galtieri, y el segundo cuerpo de ejército, a partir de ese momento empezamos a ver la utilización de la ruta del río, número 14 del mundo que es el río Paraná como la principal vía de exportación de productos ilegales de América del Sur en este caso del narcotráfico hacia distintos lugares del mundo. Hoy el puerto de Rosario que supuestamente es Estatal tiene como concesionario privado nada menos que a Vicentin, un grupo del cual después podemos hablar mucho pero que en los últimos

cuatro años por causas federales que se están investigando ha exportado tres toneladas de cocaína, estoy hablando de hace poco tiempo, estoy hablando del 2020 en adelante, ha exportado tres toneladas de cocaína hacia distintos lugares del mundo. Vicentin es quien está a cargo de la concesión de la explotación del servicio del puerto, que alguna vez fue el más importante del mundo. En 1937 el puerto de Rosario se consideraba el puerto más importante del mundo que exportaba a razón de 7 millones de toneladas. En aquel momento eran exportaciones diversas, ahora todo está más vinculado a la soja y derivados de la soja. Lo cierto es que en 1978 llegan entonces 200 kg de cocaína por un negocio que habían establecido la dictadura de Videla en la Argentina y la dictadura de Banzer en Bolivia.

¿Quién explica esto? Esto lo explica Gustavo Bueno, oficial del Batallón 601 del ejército argentino, fundado en la década del 60 y fue el batallón considerado en el servicio de inteligencia del régimen militar, alguna vez habrán escuchado eso, se constituyó en el año 1960. Este oficial perteneció a grupos de tareas, pero él confiesa cuando es puesto preso en Brasil por delitos de lesa humanidad en el año 2009 que en aquel momento, se recibió aquello en los diarios que “aparecieron 200 kg de azúcar en el puerto de Rosario”, habían sido recibidos entre otras cosas por Emilio Eduardo Massera uno de los integrantes de la junta de la dictadura, llegaron oficiales bolivianos, la nómina de esos oficiales bolivianos son los que integran lo que después se llamó el narco golpe de julio de 1980 en Bolivia en donde aparece la dictadura de Arce Gomez y García Meza. Eso puede ser caracterizado incluso por la propia historia como una narcodictadura. Lo cierto es que dice Gustavo Bueno, eso eran 200 kg de cocaína y también dice en su declaración del año 2009 nosotros teníamos la orden de liberar todo el noroeste argentino para los coccaleros bolivianos. O sea la definición que da él oralmente cuando hace esta declaración ante el poder judicial brasileño es muy importante porque acá lo que genera es la arqueología del negocio.

¿Cuál es la arqueología del negocio? ¿Cuál es la genealogía del dinero del negocio? Para nosotros esto significa que este es un negocio como dijimos al principio, que es paraestatal. ¿Por qué paraestatal? Porque se hace de forma ilegal desde dentro de alguno de los pliegues del Estado. Negocio paraestatal es un negocio ilegal que se hace desde el estado en este caso de los dos gobiernos que representaban a los Estados nacionales de Bolivia y de Argentina. Por supuesto otra característica fundamental que es un negocio paraestatal

y multinacional. Ustedes dirán esto tiene que ver con lo que puede llegar a comprar un pibe o una piba en un barrio Santa Rosa. Sí, porque efectivamente lo que nos está demostrando es como estos negocios multinacionales paraestatales tienen eslabones superiores, generalmente intocables, generalmente a quienes no alcanza la ley ni las leyes, tampoco se prevé que la voluntad política los alcance. Al mismo tiempo, tiene eslabones inferiores lo que nosotros vemos generalmente, lo que transitan las noticias policiales, que ustedes pueden ver en las páginas web, en las informaciones de la radio, la televisión, tiene que ver con lo que está por abajo.

Yo siempre hago esta representación del narcotráfico. Una vez me invitaron a canal 9, e hice este desastre lo voy a hacer de la forma menos desastrosa posible pero se lo quiero mostrar gráficamente. En esa oportunidad hicimos cinco horas de colectivo hasta canal nueve, y nos dijeron gracias por venir, gracias por haber escrito tanto, le vamos a dar 5 minutos y cómo hago para contar toda esta historia entonces me habían puesto un vaso con agua como recién, entonces yo digo tengo que captar la atención, que me den bolilla para que en 5 minutos se entienda algo. Entonces hice esto (gira el vaso y derrama agua): le digo, miren el narcotráfico es esto, un vaso al revés, cuando yo coloco el vaso al revés qué hago? lo que se cae lo que se descubre es por abajo cuando yo pongo el vaso al revés y cubro lo que pasa hacia abajo inmediatamente en forma simultánea queda algo muy claro, tapa hacia arriba. Lo que nosotros siempre vemos en las noticias del narcotráfico es lo que se cae lo que está por abajo. Lo que produce la sangre derramada en los barrios que son de las mismas pibas y de los mismos pibes que son consumidores consumidos, o muchas veces explotados de laboralmente para transformarse en sicarios. Una palabra que viene de la jerga colombiana en matadores adolescentes y que después terminan inmolados en el altar del dios dinero, que es el único corazón que tiene este sistema. El único corazón que tiene el sistema de desarrollo de estas cinco arterias del capitalismo es la circulación del dinero y ahí son inmolados la vida de las pibas y de los pibes, consumidores consumidos o sicarios inmolados en el altar del dios dinero y todo eso es el narcotráfico. Acuérdense siempre de esto, pero cuando hice esto en canal nueve la cámara me dio más bolilla, y entonces me dieron 6 minutos en lugar de cinco pero lo cierto que este es un hecho claramente de un gran negocio del sistema capitalista siempre el capitalismo funciona así tapa a los delincuentes del guante blanco y exhibe y muestra a los socios menores son los que tienen las manos sucias

Entonces, les voy a mostrar ahora una pequeña historia de narcotráfico. Esta historia entonces para nosotros tiene esa partitura digamos esa historia y el final, habíamos recordado entonces que el negocio viene de 1978 primer dato. Ese negocio como es multinacional y paraestatal esa característica esa matriz se mantiene a nivel nacional provincial o municipal, siempre van a encontrar nichos de corrupción nacionales provinciales o municipales vinculados al desarrollo del negocio de narcotráfico porque se necesita del estado presente de forma corrupta para habilitar la venta que llegue a cualquier pueblo, porque como es un negocio del capitalismo, la cocaína, lo que necesita es la escala. Pero hay un antecedente que me interesa marcarles a ustedes para demostrar la dimensión del negocio que no es solamente económico, es un negocio también político, absolutamente político, y que hoy se ve con claridad en el gobierno de Milei, al utilizar lo que está pasando en políticamente en Rosario. Decía el filósofo riojano, venido a menos, síganme que no los voy a defraudar. Vamos a empezar de esta manera.

En primer lugar dijimos, 1978 se marca aquello de los 200 kg de cocaína. En 1978, en plena dictadura militar ya se hablaba esto lo decía el propio Massera acuérdense que Massera no solamente almirante que manejaba la armada sino que de las voces más fuertes de la dictadura es el tipo que dice hay que modificar las leyes vinculadas a la persecución del narcotráfico porque está directamente vinculada al terrorismo. Década del 70, finales de la década del 70 la primera ley que se tiene en Argentina de la etapa contemporánea en narcotráfico es de 1974, es decir después de la muerte de Perón se establece una ley de persecución especialmente a los consumidores pero con esta idea que perseguir el consumo del tráfico de drogas era estar vinculado a quienes estaban siendo perseguidos al terrorismo, la idea del terrorismo. Por qué? porque había una teoría que se bajaba de los Estados Unidos, en aquel momento, que era la doctrina de seguridad nacional. Ahí se hablaba del terrorismo político que después terminó generando como ustedes saben las distintas dictaduras que se dieron en América latina: la de Uruguay, la de Chile, la de la Argentina, basado en eso de la doctrina de seguridad nacional. En Argentina se recupera la democracia en 1983 y en 1989 viene la ley 23737 que es la ley que actualmente rige de estupefacientes en donde de nuevo se vuelca todo sobre los consumidores pero ya se empezaba a hablar de la comercialización la idea del delito de tener droga para la venta también bajo el marco, en aquel momento lo que se llamaba la doctrina seguridad nacional

pero ya empezaba a aparecer (porque ya había surgido Pablo Escobar Gaviria en Colombia, así como distintos carteles) ya había empezado a hablarse de otra doctrina que es la doctrina de seguridad continental. Esto está directamente relacionado con el presente, la doctrina de seguridad continental habla que ya la figura delictiva para Estados Unidos y El Comando sur del ejército norteamericano (que era en aquel momento en la década 70 el terrorismo) a partir de finales de los 80 y principios de los 90 se empieza a hablar de narcoterrorismo. Ténganlo presente esto porque es una pauta de lo que significa la concepción del tiempo para nosotros. El pasado no es algo que ocurrió, el pasado sigue sucediendo porque hay matrices del pasado siempre implícito en el presente. Nosotros decimos el pasado está implícito en el presente por pesadillas impuestas y también por lo que significa sueños colectivos inconclusos, me parece que es interesante tener en cuenta.

Esta matriz del narcoterrorismo aparece con mucha fuerza en esta Argentina 2024. Con qué figuras? Con tres figuras claves que es la figura de la ministra de seguridad de la nación Patricia Bullrich, del ministro de defensa Petri y del propio presidente de la nación a quien se añade además el gobernador de la provincia de santa Fe, Maximiliano Pullaro, y el intendente de Rosario Pablo Javkin, todos ellos de distintos orígenes políticos, de distintas extracciones. Ellos dicen que en Rosario hay narcoterrorismo y como hay narcoterrorismo quieren modificar la ley de seguridad interior que determina claramente que las fuerzas armadas no están solamente para proteger la nación de alguna agresión externa sino que tienen que estar dentro de las provincias combatiendo el narcotráfico. Y en este caso como dice la propia ministra de seguridad como dice el propio presidente como como dice el propio gobernador de la provincia de Santa Fe tiene que combatir el narco terrorismo. Fíjense la definición y acuérdense lo que dijimos hay eslabones superiores que manejan el dinero, y hay eslabones inferiores que están en los barrios.

Nosotros en Rosario en diciembre de 2023 contabilizamos 46 bandas narco policiales barriales, esto es muy importante para mí venir a contárselos a ustedes. 46 bandas narco policiales que tienen su desarrollo desde los barrios de la ciudad de Rosario y que han ido creciendo por la cantidad de drogas fueron manejando y la cantidad de delitos de corrupción de la policía que están formando parte de las bandas. En los últimos 10 años todas las bandas que fueron juzgadas y procesadas por la justicia provincial, no bajo la

idea del narcoterrorismo ni del narcotráfico eso es competencia de la justicia Federal pero lo hizo la justicia provincial ante la enorme complicidad de la justicia Federal, que se encargó de la investigación de los asesinatos que fueron cometidos. ¿Por qué se cometieron esos asesinatos? Esos asesinatos se cometieron y se cometen por la disputa territorial de los negocios que tienen para repartirse entre sí lo que queda el negocio grande 46 bandas que se disputan en territorio de la ciudad de Rosario, esa disputa es sangrienta. Dentro de esas 46 bandas hay tres que son muy fuertes por un lado la de Alvarado, en segundo lugar los monos y en tercer lugar si ustedes quieren la del peruano Julio Rodríguez Granthon. Estas tres bandas se disputan un mercado que por año en Rosario según estudio de la Universidad Nacional de Rosario del año 2019 este mercado de lo que se llama el narcomenudeo, como le dice la DEA, el microtráfico, genera por año 110 millones de dólares. Ahora esos 110 millones de dólares es la gaita que viene por abajo es la que circula y la que se compra de acuerdo al nivel de consumo que tiene la ciudad y los consumidores que tienen. Esa es la disputa de estas 46 bandas narcopoliciales. Algunas con mucho poder territorial (los monos, Alvarado). Alvarado el 10 de marzo del año pasado se iba a escapar porque había comprado desde la cárcel de servicio penitenciario Federal, tan o más corrupto el servicio penitenciario de la provincia Santa Fe, había comprado desde la cárcel de Ezeiza, un helicóptero estando en la cárcel lo había comprado en España lo trajeron desarmado al Paraguay y lo armaron en la provincia de buenos aires. Se iba a escapar en marzo, estando en el patio una canchita de futbol 11. Lo cierto es que ese plan se frustró, porque quien iba a manejar el helicóptero lo extorsiona, y el tipo que lo extorsiona, porque en realidad termino laburando para otro. Había pagado 350 mil dólares, y en las grabaciones de la justicia Federal Alvarado le dice ustedes no se hagan problema que yo soy un banco, evidentemente hay dinero pero esa banca la empieza haciendo Alvarado y su familia vendiendo sábanas vendiendo ropa vendiendo autos, vendiendo autopartes de autos de alta gana robados, ahí se va constituyendo el poder económico usted verá algo de abajo hacia arriba no de arriba hacia abajo como fue aquel negocio que yo les planteé del año 78. Esto para mí es fundamental que se vea en distintos lugares de Argentina, estas bandas son de origen barrial tienen un gran crecimiento, matan muchísima gente pero siguen siendo bandas narco policiales barriales, si vos sacaras por decisión política los nichos de corrupción de la fuerza de seguridad y ponés en el barrio, trabajo educación cultura y deporte le empatas. Por qué?

Porque si en lugar del patrullero los tipos en lugar de laburar para la gente laburan para el bunker donde venden drogan o alquilan armas, vas a darte cuenta que cambio es distinto. Pero no, frente a esos que dicen esto es vamos a mandar al ejército mandamos un acorazado por el río Paraná mandamos helicópteros.

Hay una exageración hay una desmesura, esa desmesura nos empieza a mostrar algo más el negocio político del narcotráfico. Vamos a la tercera parte, la dimensión política. Acuérdense, 110 millones es el negocio, pero un cargamento uno solo esos de Vicentín, de esos tres que están investigando en justicia, uno solo estaba valorado en 300 millones. Fíjense las diferencias por el abajo y por el arriba eso me parece que es muy importante. Sobre finales del siglo XIX se da un hecho que para mí es muy importante destacarlo por la matriz que representa este este hecho. Esto se llama en la historia moderna, las guerras del opio. Hubo dos guerras del opio, en esas guerras del opio los conflictos eran consistentes con los intereses británicos, y por lo tanto Gran Bretaña quería manejar los puertos principales de China, en particular Hong Kong, que en ese entonces era el principal puerto de China. Como lo manejaba? China excluía la participación de otras potencias, y rechazaba su injerencia. Entonces a partir de la India, los ingleses empezaron a darle a la población china opio. Los ingleses generaron un altísimo consumo de opio y en un momento determinado china dijo basta con esto vamos a prohibir el opio, y ello provoco una gracia revolución social, necesitaban el opio, Inglaterra estaba dispuesta a proveer de opio, ello derivo en una confrontación diplomática, porque esos consumos iban en contra de la moralidad, se produjo una guerra que de la que Inglaterra salió victoriosa, que era una guerra para quedarse con los puertos de China, y sus mercados, uno de los países que ya se veía que iba a ser uno de los más poderosos del mundo no solamente por su enorme dimensión demográfica sino también su enorme riqueza natural, y el final de esa guerra implico la dominación de las principales guías de exportación chinas en manos inglesas, y con ello Gran Bretaña controlaba los puertos de China. Así que fíjense como el consumo alimentado inducido por una potencia dominante del mundo como era Gran Bretaña posibilitó que esta tuviera el control de los puertos, y sirvió para bancar los puertos y el dominio de los puertos. El opio sirvió para que Gran Bretaña, nada menos, controle los puertos de China.

Esta es una consecuencia política realmente muy pero muy impactante por eso cuando el primero de julio de 1973

Richard Nixon crea la DEA habrán visto esto en un montón de series, la DEA es el organismo del Estado norteamericano que dice combatir el narcotráfico en distintos lugares de América. La DEA es inventada de esta manera en 1973 y es la que termina impulsando esto de la doctrina de la seguridad continental, esta idea de que hay que combatir el narcotráfico para de esa manera evitar el desarrollo del consumo de drogas y cuidar a las juventudes. Esto se puso en funcionamiento en varios países del mundo el primero de ellos fue Colombia a partir del año 2002 el segundo que fue brutal México se aplicó desde el año 2007 al 2019 con Felipe Calderón a la cabeza esto quiero decirles que en términos histórico fue ayer, 2019 es ayer en la historia contemporánea y Brasil con Lula en una parte del gobierno de Lula en el 2010 se aplicaba la idea del combate al narcoterrorismo con la utilización de las fuerzas armadas. Es decir las fuerzas armadas dejaban de custodiar las provincias y se convertían en algo así como una Policía Nacional para combatir contra el narcotráfico lo mismo que quiere hacer hoy Milei, Patricia Bullrich y Petri, con lo que está pasando en Rosario.

¿Cuál fue el resultado de todo esto? En Colombia siempre habla de 800.000 muertos. Tremenda cifra. En México 300.000 muertos y en Brasil 50.000 muertos. Este es el resultado social por combate contra el narcotráfico, mataron a todas estas personas. Siempre por supuesto la mayoría de ellos, el 75 % en los tres países significó lo mismo chicas y chicos menores de 30 años, jóvenes. Hoy de acuerdo Naciones Unidas Colombia sigue siendo primera exportadora de cocaína de América al mundo. Con lo cual cuál fue el resultado miles de muertos y Colombia sigue siendo la primera exportadora mundial. Cual fue la eficacia de esas políticas, nada. Entonces, para qué sirvió? Sirvió para otra cosa, sirvió para generar control social sobre la población. México termina, López Obrador cuando asume en el 2019 dice terminemos con esto de la guerra contra el narcotráfico porque esto lo único que ha generado son muertes y más narcotráfico. Define políticamente y estatalmente que fue un fracaso con muchos problemas de violencia como ustedes verán. Y Brasil hoy es la segunda exportadora de cocaína de América al mundo les quiero decir que la tercera es Argentina somos los terceros exportadores de cocaína de América al mundo de acuerdo a todos los informes anuales que los días 26 de junio saca Naciones Unidas. El día 26 de junio es el día Internacional de la lucha contra el narcotráfico y Naciones Unidas siempre saca un informe y un ranking de quiénes son los principales países exportadores. Nosotros nos hemos

convertido en un país de exportación además de altísimo consumo.

Queda claro entonces que el famoso combate contra el narcotráfico termina siendo un negocio político para generar control social y consolidar el verdadero negocio que está detrás de todo esto que es el flujo de dinero por los delincuentes de guante blanco que son intocables. ¿Quiénes son los que manejan el flujo de dinero? Como siempre, las burguesías que manejan los países. El otro día haciendo una comparación, se acuerdan hace poquito a principio de año en el Ecuador se produjo la irrupción de un grupo narco en un canal de TV ecuatoriano. Ahí, inmediatamente Patricia Bullrich hizo una declaración tremenda, a mi entender, saliendo a decir que esto ocurre en Ecuador es lo que pasa en Rosario, y que esto es continental. Tremendo le ponía como apellido y le ponía el nombre continental porque era la doctrina de seguridad continental, que ella viene inventando ya desde los tiempos que fue ministra de seguridad de Macri, con el objetivo de meter en la vida interna las fuerzas armadas, con esta idea de combatir el negocio narco, desarrollar el miedo, que es lo que puede estar pasando, no se mudarán los monos Santa Rosa. No, no se van no se va a mudar porque no les da el cuero, porque no está en la escala del negocio que viene del otro lado. Pero meten esto en la cabeza para que usted piense, sí necesitamos que el ejército vuelva a caminar por las calles de La Pampa.

En mi ciudad, yo soy rosarino, Rosario es una ciudad obrera ferroviaria Industrial fue destruida como tal, era el cordón industrial más importante de América Latina después de San Pablo, cuando eso fue destruido empezaron a aparecer en los barrios fenómenos de usurpación, desaparecieron los talleres aparecieron dos de los grandes negocios del narcotráfico, por un lado las armas y por el otro lado el narcomenudeo. Les pusieron eso a los pibes. A los pibes que ya no tenían nada le pusieron eso para buscarse su sustento material. Cuando destruyeron la idea de una Rosario industrial, aparece todo esto. En Rosario se dieron desde principios de año, cuatro asesinatos, por desacuerdos entre esas 46 bandas narcos, yo les puedo asegurar que era tristísimo, pero vos salís a las 6 de la tarde y eran como si fuesen las 3 de la mañana, dolorosísimo, para nosotros muy triste porque era una vez más la demostración de la fenomenal herramienta política de sometimiento que es el miedo. Cuando nos instalan el miedo y es después inducido y multiplicado por distintos factores de poder no hay manera esa sociedad, la nuestra, la mía, en la que yo me crié, es la que pide gritos que vengan los milicos

para pasear por las calles de Rosario. ¿Por qué? Porque saben que la policía está corrupta, porque saben que la policía forma parte de las bandas narco policiales, como decimos nosotros, porque 11 veces llegaron las fuerzas de seguridad nacionales desde el 2014 en adelante con un resultado estremecedor fracaso. ¿Por qué es estremecedor? Porque las vidas humanas son las que cuentan el dolor, el tamaño, la dimensión del problema. Nosotros ya en el año 2022 tuvimos 270 homicidios, cada uno de esos muertos puede explicar ese fenómeno, tratar de imaginar, detrás de esas 270 personas, y todo tenía que ver con esto de la disputa territorial. Ahora ese fenomenal problema supone un problema territorial ¿nada más? No, es un problema de lo que significa como hacemos para que circule el dinero y su compatibilidad con una política de drogas que se ocupe de esas vidas humanas.

Cuando se produce mayor número de homicidios en la ciudad de Rosario? año 2022, esos 270, ese mismo año se registraron 460 suicidios. Estos son datos del Ministerio Público de la acusación, son todos datos oficiales. Y entonces ahí empezás a preguntar cómo diablos ha sido posible que no hayamos podido darle un abrazo a la gente que no tiene de donde agarrarse para seguir por lo menos con esperanza de vivir. Hay un filósofo español que a mí me gusta mucho seguir que se llama Daniel Innerarity, un fenómeno, un tipo muy joven. Daniel dice algo en nuestras sociedades existe una pésima distribución de los ingresos pero también hay una pésima distribución del futuro. Hay gente hoy en Argentina, Argentina que produce alimentos para millones de personas tiene enorme cantidad de riquezas hay gente hoy en Argentina que siente que no tiene futuro. Que siente que la palabra mañana no tiene significado. Y eso es un problema de la política, si la política no pudo no pudimos darle la posibilidad de que se puedan agarrar estamos mutilando el ser humano. ¿Por qué? Qué es un ser humano si no tiene la esperanza de que si no tenés futuro. Acá estamos diciendo que hay distintos sectores sociales que no tienen futuro y como no tienen futuro tienen mucho odio en el presente y como tienen mucho odio en el presente más vale romper todo en el presente. Cualquier relación sobre como votó la gente no es mera conciencia, tiene que ver con un problema realmente muy hondo de esto de la pésima distribución de las riquezas y las oportunidades.

En el año 2013 cuando yo volví a presentar el libro ciudad Blanca Crónica negra, totalmente reactualizada en aquel momento me fui a presentar a un barrio de Rosario barrio. Allí

un pibe me dice, levanta la mano, y me dice mire Delfrade, yo tengo 16 años, y sé que a los 21 me mato o me matan. Yo lo único que quiero es tener un par buenas llantas y un buen celular, lo único que quiero saber es si lo que usted me dice es mentira o verdad, quiero que alguna vez esté cerca para saber si usted lo dice verdad. Yo que llevo escrito casi 100 libros que gané un montón de premios Martín Fierro, por programas de radio y televisión no le dije nada no me salía decirle nada, yo me quedé sin palabras. Cuando llegué a mi casa yo sabía que eso iba a ser el prólogo de mi nuevo libro y escribí la frase y cuando escribí la frase me di cuenta que había dos momentos dos momentos dos portales distintos. En primer lugar la tremenda concepción de la pesadilla yo me mato o me matan (o la cárcel), la tremenda conciencia de estar en una pesadilla sin salida, pero después había una segunda instancia de estar cerca, y allí aprendí que había algo que tenía que ver con trabajadores sociales, con los educadores, con los comunicadores, con la buena política que significa estar cerca tener afecto y tener aquello que nuestros viejos decían que lo que se dice con el pico hay que sostenerlo con compromiso. Y hay también allí en ese pedido desesperado también una idea de esperanza. Yo eso lo escribí lo he dicho tantas veces porque me resultó impactante durante mucho tiempo después busqué al pibe y no lo volví a encontrar no sé bien que se hizo es posible que la pesadilla le haya ganado. Pero lo cierto es que en el medio estamos nosotros en medio de todo hay un proceso histórico que empezó Rosario. Ténganme un poquito más de paciencia para explicar mínimamente esta historia de los últimos 20 años.

Hay un proceso político económico que a nivel nacional impacta en la geografía Rosarina, en la vida cotidiana Rosarina y yo creo que en la vida cotidiana de todo el país. En 1998 se producen dos privatizaciones muy importantes. Por un lado el banco provincial de Santa Fe y por el otro lado el puerto de Rosario. Esto es fundamental. El banco provincial de Santa Fe que había sido una construcción histórica de 135 años del armado de una provincia de 3 millones y medio de habitantes, 700 km de Costa sobre el río Paraná terminó en manos privadas. Las manos privadas no era cualquier mano privada, eran los hermanos Rohm. Los Hermanos Rohm eran los titulares del Banco General de Negocios durante cuatro años de 1998 al año 2002. El banco provincial de Santa Fe fue el tercer banco Estatal más importante de Argentina, primero el banco de la nación Argentina, en segundo lugar el banco de la provincia de Buenos Aires y en tercer lugar el

Banco provincial de Santa Fe. Era muy importante termina en esto que se llamaba banco general de negocios localizado supuestamente en Uruguay de la mano de los hermanos Rohm. Este grupo actúa durante 4 años, desde 1998 al año 2002, a cargo de los Hermanos Rohm, ellos terminan los dos encerrados en la cárcel de Estados Unidos por lavadores de dinero del narcotráfico, y se murieron ambos. Esto es muy importante, porque en ninguna provincia argentina se dio la privatización de la logística para lavar el dinero que se circulaba, en la provincia de Santa Fe esta característica es diferente, porque no la tiene ninguna otra provincia. Esta es la primera diferencia que empieza a explicar por qué diablos nos pasa todo lo que nos pasa a los Rosarinos. La logística del lavado de dinero ya estaba en manos de sectores vinculados con el narcotráfico internacional grande, esto es muy importante saber en algún momento el ex gobernador de la provincia Miguel Lifschitz me invita cuando se hace una presentación, con la voluntad de que se va a investigar todo lo que pasaba en el banco provincial de Santa Fe, por qué se privatizó, por qué se hizo semejante maniobra, privatizar una herramienta importante, etc. Es que hay una clave muy concreta. Lo cierto es que se privatiza el puerto de Rosario, en la provincia nosotros tenemos 38 puertos, todos privados. De esos 38 puertos sale el 75 por ciento de las exportaciones argentinas. ¿Dónde se esconde un elefante? Un elefante se esconde en una manada de elefantes, la manada de elefantes es el 75 % de esa exportación. ¿Quién controla lo que entra y lo que sale es Vicentín, Bunge, Viterra, Cosco, etc., Son ellos quienes controlan. Las propias empresas. La aduana mira otro lado, los controles provinciales son inexistentes y por simple declaración jurada de estas empresas se cumplen todos los requisitos legales. Por eso en los últimos cuatro años estas exportaciones que pasaron por el puerto de Vicentín no fueron a Europa, África, etc, y este es un problema central de toda la Argentina porque de ese 75 por ciento de lo que sale de las riquezas argentinas en realidad no sabemos cuánto sale pero sí lo que sabemos es que no queda nada para el Estado Argentino. Cada vez estamos más pobres entre otras cosas porque cada vez es más ajena la riqueza que produce el pueblo argentino. Es clave la cuestión de los puertos y especialmente las políticas nacionales que implican esto a nivel provincial y municipal. 2007 otra cuestión internacional que tiene directa vinculación con la Argentina.

Hay un organismo internacional que se llama JIFE junta Interamericana de fiscalización de estupefacientes, que depende de Naciones Unidas. La JIFE determinó el año 2007

que México tenía prohibido importar efedrina. La efedrina es un insumo químico que puede servir por ejemplo para la farmacología local para generar ciertos elementos vendidos como medicamento. Argentina conoció la efedrina a partir de lo que tomó Maradona en lo que fuera del mundial de 1994. México fue sancionado por la JIFE, especialmente por Estados Unidos y por Canadá, porque la importación de efedrina de la India hacía que los carteles mexicanos produjeran lo que más se consume en Estados Unidos que son las metanfetaminas, drogas sintéticas. Si no la importa más México, dijeron, entonces en el planisferio del negocio Internacional del narcotráfico lo que deja hacer alguien lo tiene que hacer otro. A partir del año 2007 la Argentina empieza a importar cada vez más efedrina. En aquel momento importaba 20 kg de efedrina por año, que traía desde la India, y a partir de ese año se empezó a importar dos toneladas de efedrina, y el entonces secretario de lucha contra el narcotráfico, José Ramon Granero, terminó procesado por haber vendido cinco toneladas de efedrina. Es decir, que es un negocio internacional con escala nacional y en forma simultánea la Argentina empieza a ser una plataforma de altísimo consumo y de altísima exportación. Ya para el año 2015 la Argentina era la tercera exportadora de cocaína, la séptima en marihuana, y a partir del año 2016 la segunda en drogas sintéticas. Somos un país grande, todos negocios son grandes negocios lo que sí genera sangre derramada lo que pasa por abajo. Pero el gran negocio lo están manejando a nivel nacional e internacional con todas estas decisiones.

En 2013 ya se producen tres fenómenos que son los tres booms inmobiliarios en Argentina, se da a partir del año 2007 también de forma coincidente, que son el boom inmobiliario de Tigre en la provincia de Buenos Aires, el boom inmobiliario de la ciudad de Córdoba y el boom inmobiliario de Rosario. De pronto aparecen desarrollos inmobiliarios de gran envergadura. A partir del año 2007 definido esto por la cámara Argentina de la construcción, empiezan a verse enormes cantidad de departamentos mientras hay enorme cantidad de gente sin vivienda y esa enorme cantidad de departamentos están vacíos. Se hacían departamentos no para que alguien usara esos departamentos vacíos sino para especulación inmobiliaria o lavado de activos.

Eso empieza a aparecer también por supuesto en el 2013 hasta ese momento Rosario tenía una tasa de homicidio que nunca superaba los 200 homicidios por año. Pero el 26 de mayo de 2013 matan al jefe de la banda de los monos Claudio

el pájaro Cantero que hasta ese momento en el barrio donde él era, barrio de las Flores, se producía algo muy particular había ciertos valores ciertos códigos no se robaba en el barrio no se le vendía droga a los pibes en el barrio. Allí sí aparecía la idea de que si se necesitaba hacer un cumpleaños de 15 te pagaban la fiesta de 15 eso aparece. Hasta que el 26 de mayo de 2013 lo matan al pájaro cantero una jugada narco policial también, y a partir de ese momento empieza en el año 2014 tenemos ya más de 250 homicidios empieza el desastre, todo este sistema de disputa territorial que llega hasta el presente. Es ese un momento muy clave, ese año se balea la casa del gobernador Antonio Bonfatti el 11 de octubre de 2013, 34 balazos de los cuales dos pasaron muy cerca de su señora. La investigación la llevo alguien que después termino siendo vicegobernadora de la provincia la Dra. Cristina Rodenas. La investigación lo dice muy claro en un fallo de más de 50 páginas en la página 14 se le agrega una declaración con altísimo grado de verosimilitud dice la Dra. Rodenas en donde una fuente reservada dijo que se le había baleado la casa del gobernador porque había aparecido una foto del diario más importante de Rosario, el diario La Capital, donde se mostraba a los principales integrantes de las bandas. En esa publicación, donde efectivamente se publica la imagen de los jefes narcos, y en la página 50 se dice que el tirador Emanuel "Ema Pimpi" Sandoval, el cual tenía 22 años, era el autor material e intelectual. En ese mismo año termina sucediendo otro homicidio importante que es Luis Roberto Medina, a la salida del Casino City Center, de un hotel muy parecido que tienen acá ustedes muy vinculado al casino de la zona y Luis Medina también tenía relaciones políticas y se lo terminan asesinando el 29 de diciembre 2013.

Este año para mí nunca terminó hasta el día de hoy siguen apareciendo cosas vinculadas 2013. Por eso siempre le digo que el pasado sigue con el abierto en el presente por situaciones todavía no resueltas. Fue el 2013 en el 2014 viene el show de Berni, casi parecido al show de Barney. El show de Berni fue que Berni llega en abril de 2014 con 3000 integrantes de fuerza de seguridad cuatro helicópteros tiene la amabilidad de llamarme por la investigación que veníamos llevando adelante. Efectivamente llegan a 68 lugares, llegan con el ministro de la provincia, el Gobernador, etc. Lo primero que fue muy importante para mí en ese momento, que sirve para mostrar cómo funciona el capitalismo. Tenían un mapa de Rosario y en el mapa de Rosario aparecían todos puntos rojos, los 68 puntos alfa donde iban a operar, y el centro de Rosario de un blanco inmaculado. Para que quede claro, el

centro no se toca, pero en el centro donde es donde circula el dinero, en el centro es donde se lava el dinero, en el centro es donde se encuentran los dólares suficientes para comprar la merca, la merca se compra en dólares, ahí sí hay dolarización existe, desde hace 20 años, entonces eso era absolutamente emblemático. Bien clasista, castigo por abajo y tapo hacia arriba, claramente. Bueno cómo termina eso es impresionante porque decía el jefe de la Policía Federal que estaba a cargo de ese operativo decía alfa 1 novedades, no hay nada, Alfa 2 no hay nadie, Alfa 3 no hay nadie y ya se empezaron a mirar. Bueno de los 68 lugares en donde se iban a descubrir cientos de kilos, se descubrieron 800 gr de marihuana, y en uno solo de los lugares encontraron una mujer embarazada, a punto de parir, y cuando le preguntan embarazada punto de parir, en medio de un operativo donde participaron prefectura, grupos especiales que parecían robocop, tiraron todo abajo, derriban la puerta y le apuntan, y le pregunta que estaba haciendo allí, ella responde que porque estaba en situación de calle y la única forma de sustento que tenía era la venta de drogas. En 2014 para mí es muy emblemático esto que yo cuento porque muestra la hipocresía, de percibo por abajo no toco el centro y mando en cana a mamás desesperadas, o a pibes desesperados con los cuales lleno las cárceles después pido en el presupuesto del año 2025 haya un altísimo presupuesto para hacer cárceles, porque no me alcanza. Eso es la seguridad eso es combatir al narcotráfico. El show de Berni fue impresionante.

En 2020 acá aparece una banda, vamos a ponerle “los gorditos”. A partir del 2013 como yo le digo empiezan las bandas, empiezan las muertes y empiezan a aparecer distintas bandas, ya no había cuatro sino que se empiezan a multiplicar y cuando se multiplican empiezan a aparecer pibes cada vez más jóvenes que acceden con mucha facilidad a las armas a esto que es el gran negocio también del capitalismo, y aparece un muchacho que se llama Brandon Bay, que termina preso en el año 2018 por dos asesinatos, que tiene una banda que se llama “Los gorditos”. El año 2020, para mí es un descenso más hondo en la metáfora del infierno de Dante porque en diciembre del 2020 Brandon Bay, en una audiencia judicial que le mandaba mensajes sus subordinados para que maten a bebés, y si alguien le pone un bebé si alguien te pone un bebé como un escudo vos no dudes en reventarle la cabeza de un tiro. Eso fue impresionante, porque para mí fue realmente un descenso en el infierno de Dante porque a partir de ese momento empezaron a multiplicarse los asesinatos de bebés, en esto de la disputa territorial. Este

para mí fue un momento de máxima crueldad, en el cual por supuesto y yo siempre lo marco porque efectivamente esa gente tiene que estar preso merece ser llevada a juicio, pero tiene que ver con un negocio simultáneo al desarrollo del narcotráfico, que es el negocio de la violencia. Cuanto más violento es todo más rápido hago dinero, esa es la mentalidad de la banda de Brandon Bay. Pero fíjense el grado de crueldad, también cuento esto porque ahora nuevo aniversario del rosario, y en aquel momento cuando mataron a chico blanco, Adolfo Ramón Bello, que fue un estudiante argentino del centro de estudiantes de la Facultad de Económicas de la Universidad de Rosario, porque el soñaba con 15 años no tener una gran casa sino ser obrero como su papá lo mataron en una movilización del 69, y 100,000 personas salieron Rosario a decir con los pibes No, no hay que matar a los pibes. Mira cómo cambió la sociedad 55 años después hoy se está pidiendo a gritos que el pibe de 15 años que mató al trabajador de la estación de servicio que ustedes habrán visto sea condenado prácticamente a muerte y que se baje la edad de punibilidad a los 12 años como dice la ministra de seguridad.

Hay un cambio fenomenal en la cabeza, en la percepción social que a mí me hace mucho ruido. Y llegamos a 2024, en la provincia de Santa Fe yo conté los 19 departamentos que tiene 147 bandas narco policiales, en los 19 departamentos de la provincia todas esas bandas han sido investigadas en la justicia provincial más que nada, insisto, porque justicia Federal salvo excepciones, es más cómplice que otra cosa, pero esas bandas, sobre las que se asegura “este es el narcotráfico”, “este es el narco”, insisto eso es lo que está abajo y claramente que hay que resolver problema y claramente hay que darle tranquilidad a la gente hay que darle una vida cotidiana mejor a la gente tratando de desarmar todo eso. Pero el problema grande es la circulación de dinero que pasa por arriba eso está absolutamente invicto y está totalmente intocable.

Termino diciendo para no aburriros más, el 30 de noviembre del año pasado todavía Alberto Fernández en el gobierno nacional firma un memorándum de intención con el comando sur del ejército norteamericano para entregar la planificación de lo que ellos llaman la Hidrovía. Hidrovía S.A. en realidad es el nombre de la empresa que se quedó con el dragado y saneamiento del Río Paraná, por donde sale el 75% de las exportaciones. Lo cierto es que el negocio de Hidrovía se comparte con Paraguay se comparte supuestamente también con Uruguay. Ya desde el año 2021 el comando sur del

ejército norteamericano, empezó a planificar todo el desarrollo del negocio en Paraguay, nosotros en aquel momento advertimos, dijimos ojo que esto va a pasar en Argentina. Nos dijeron que no, lo cierto es que el 30 de noviembre del 2023 Fernández firma el memorando para que el comando sur del ejército norteamericano se quede con la planificación del río Paraná en toda su extensión, esto es impresionante. Por supuesto lo primero que hace Milei es ratificar ese memorando, está absolutamente a favor, y esta es también la señal que ellos dan cuando dicen nosotros tenemos que meter la fuerza de seguridad adentro de las ciudades para que los lugares de mayor riqueza no sean cuidados por argentinos sino por gente vinculada en este caso a Estados Unidos. Es impactante, la excusa de la lucha contra el narcotráfico sirve para justificar control social por adentro y extranjerización de las riquezas.

Frente a esto la gran pregunta que siempre digo después de aquella muerte del 2015 ¿qué hacemos nosotros? qué hacemos cada una de ustedes, cada uno de ustedes, qué hacemos nosotros frente a todo esto. Hace poquito me encontré con cosas que me gustaría compartir con ustedes, yo soy un apasionado esperanzador soy optimista a mí me parece que la única manera de protagonizar una sociedad que es la que queremos soñamos deseamos necesitamos para la gente que amamos es ser protagonistas no pedir permiso para reflexionar para vivir para tratar de hacerlo, hay que tratar de protagonizar y dos cuestiones que sucedieron hace poquito. Una de José Pablo Feinman, que habla de la desesperanza la desesperanza no para morir, sino para saber que habrá un momento que eso vas a superar siempre y cuando tengas percepción del futuro que la desesperanza siempre se cierra, es un momento crítico, la desesperanza nos hace decir no puedo seguir. Pero eso se supera, la desesperanza nació para hacernos superarla, eso es muy interesante por este momento en el cual estamos hoy en la Argentina. Y la segunda cuestión pertenece a un tipo fenomenal que se llama Paulo Freyre que habla de que la esperanza no viene del verbo esperar viene del verbo esperanzar. La espera es una sensación pasiva, vos esperas te caiga mana del cielo como decía la Biblia en el Antiguo Testamento, pero esperanzar es protagonizar es tratar de pelear por aquella sociedad que queremos para los seres que amamos. Yo estoy convencido que la lucha contra el narcotráfico es la lucha concreta contra el capitalismo con lo cual es probable que tengamos una exitosa derrota. Un fracaso garantizado pero en el medio quien nos quita la

alegría de recuperar a un pibe o a una piba para que no sean consumidores consumidos para que no se conviertan en sicarios y perseguir a los verdaderos responsables que generalmente no son los que aparecen en los diarios, son esos delincuentes de guante blanco, que siempre están detrás de la ruta del dinero, que siempre dicen que van a perseguir y nunca persiguen. ¿Qué hacemos nosotros frente a esto? Yo elijo venir en colectivo 10 horas para estar frente a ustedes, para contar esto, porque estoy convencido que la única manera de ser un buen papá para mis dos hijas es tratar de democratizar todo esto. Para que intentemos democratizar las soluciones. Muchísimas gracias.

Para mí es muy importante, tiene que ver con las instancias comunitarias, tiene que ver con esto de lo que hablamos de las chicas y los chicos consumidores consumidos, con esto de quienes son los protagonistas de los homicidios, los asesinados y los asesinos y tiene que ver también con la cabeza. Vieron que yo les dije antes un filósofo que es español y hay otro que sigo mucho que es un coreano radicado en Alemania, Byung-Chul Han, que ha escrito libros extraordinarios a mi entender, y que son muy interesantes para comprender lo que está pasando, ese saqueo mental que estamos sufriendo. Esos saqueos, son consecuencia de las políticas argentinas, vinculadas a la educación y a la ciencia. La UNESCO, organización perteneciente a Naciones Unidas ocupada de la educación y la ciencia, vino en 1975 en Argentina y desarrolló una encuesta y determinó que el pueblo argentino en líneas generales en una cuestión media usaba cada persona que vivía en Argentina en 1975 unas 8000 palabras, para tengan en cuenta que idioma Castellano tiene una totalidad de 13000 a 14000 vocablos de acuerdo a los distintos filólogos etimólogo. Es decir que en 1975 manejábamos 8000 palabras cada uno de quienes vivíamos en Argentina. 30 años después en el 2005 el promedio son 800, 10 veces menos de palabras, yo estoy convencido de que somos las palabras que nos navegan por dentro, pensamos creemos sentimos a partir de las palabras, que a más palabras que manejamos más libres somos y menos dependientes de otras personas, más palabras propias, más pensamiento propio la palabra propia te dice qué es lo que querés y también te dice por qué no querés. El problema es cuando no tenés palabras y terminas aceptando todo que te lleva incluso a situaciones de violencia muy fuerte muy particular. Si somos las palabras que nos navegan por dentro y si necesitamos más palabras que vienen de afuera vamos a empezar a pensar y a sentir más como nos digan de afuera

que es lo que nosotros sentimos. Este es un brutal grado de saqueo, tomo las palabras que nos navegan por dentro, cuanto menos palabras tengamos nosotros más vamos a depender de las palabras que otros nos impongan para hacer cosas que no necesitamos pero que ellos sí necesitan. Esto deriva en un significado etimológico de una palabra muy interesante que es adicción la adicción tiene una raíz y una etimología que significa, por lo menos en el primer significado, sin palabras. Eso es muy interesante aquella persona que no tiene palabras para definir el presente No tiene futuro desprecia el pasado y necesita alguna sustancia química para soportar el presente. Tal vez la primera lección tenga que ver con la falta de la circulación de la palabra, por eso digo que los periodistas los educadores los trabajadores sociales tenemos que recuperar los ámbitos de charla o de escucha porque es allí donde se desarrolla la vivencia humana. No hay humanidad posible sin relato sin charla, sin escucha, por eso me parece interesante la palabra adicción, es sin palabras, la palabra adicción se basa especialmente en aquellos lugares en donde la palabra ya no se dispone, y se necesita otra cosa para darle sentido existencial a la vida. Ténganlo en cuenta. Un dato que para mí es muy importante es el que está directamente relacionado a lo que estamos viviendo y sufriendo.

Una segunda cuestión que me había quedado en el tintero, en la década del 60 el narcotráfico tiene por sobre todas las cosas una estructura de gran hipocresía, recuerdan esto de tapar siempre hacia arriba siempre se descubre hacia abajo. Y siempre hay una política pública que fomenta el narcotráfico. En la década del 60 esto se vivió con mucha realidad en Estados Unidos, cuando Estados Unidos decide invadir Vietnam, por el altísimo consumo y distribución de la heroína, la heroína es una sustancia que posibilita por sobre todas las cosas generar actos de arrojo permanente de ahí nombre de heroína, porque alguien queda absolutamente interrumpido, para ir al frente sea lo que sea. Hubo una política pública de hacer que las pibas y los pibes fundamentalmente consuman heroína para mandarlos a Vietnam, una política pública del Estado norteamericano. Cuando Vietnam resiste la invasión, cuando Vietnam gana la guerra, Estados Unidos empieza a generar una segunda política pública de consumo masivo que es marihuana, allí se da el famoso festival de Woodstock, emblemático en la historia de la cultura contemporánea, pero ahí es como Estados Unidos libera canaliza impulso el consumo de marihuana. ¿Por qué? Porque la heroína sirvió para

mandarlos a pelear a Vietnam, se pierde Vietnam se necesitan tranquilizar los ánimos y como se necesitan tranquilizar los ánimos la política fue democratizar el consumo de la marihuana. Años después en 1973 lo que yo les conté de Richard Nixon que crea la DEA para empezar a controlar el flujo de lo que sale de América de latina y América del Sur hacia distintos lugares. Son políticas públicas que no se dicen como tales pero que realmente existieron. Por eso decimos siempre narcotráfico un negocio de arriba hacia abajo es paraestatal se hace de forma ilegal en esos lugares de los Estados y los gobiernos, y es multinacional. Vietnam es un caso muy concreto.

Tercera postal. Uno de los términos más utilizados en el derecho y en el derecho penal además es el adjetivo: fungibles cuando ustedes buscan la etimología de la palabra fungible es una cosa que es descartada por otra se habla de una cosa fungible, de un objeto una cosa. Sin embargo, el adjetivo fungible en los últimos 10 años apareció muchísimo en el derecho penal rosarino no para hablar de cosas, sino para hablar de los pibes que se convierten en fungibles, un chico reemplazado por otro para ser matador o ser matado para ser consumidor o ser consumido y terminan siendo los chicos fungibles que aparecen en las noticias. Es muy fuerte ver que ese adjetivo que sirve para definir una cosa cambiada por otra cosa termine siendo el rol que define a los chicos que claramente no son cosas.

También me parece interesante cuarto elemento que tiene que ver con las narco zonceras, a partir del año 2014, se empezó a ver en Rosario, luego del asesinato del Pájaro Cantero, que todos esos homicidios, venganzas, disputas territoriales, se empezó a definir en la prensa en la política en diferentes lugares como ajustes de cuentas. Es tremendo porque en realidad, las cuentas de quiénes. ¿Qué significa ajuste de cuenta? ¿si yo mato un pibe de 20 años, ajusto una cuenta contra otro pibe de 20 años? ¿Las cuentas de quienes se ajustan con sangre derramada de los pibes? Eso me parece que también es interesante marcar porque forma parte de la dinámica de los últimos eslabones de la cadena, como organización de este negocio que es el narcotráfico.

Por último, casi una propaganda, este año largamos con el libro nuevo geografía narco 9, nosotros tenemos una serie de libros, uno por año geografía narco y este geografía narco se va a llamar alto perfil. ¿Por qué alto perfil? Porque alto perfil es lo que ha definido el nuevo gobierno de la provincia de Santa Fe, que son los presos a quienes lo definen como los

jefes de las bandas narco que están presos con mayores condiciones de rigurosidad, y que han generado asesinatos a principio de marzo de este año, y que marcaron esto de hacer desiertas las calles de Rosario. Esa es la categoría que hoy está recorriendo toda la política de la provincia y toda la política Argentina. Ahora, ese el alto perfil de esos que están presos que por supuesto merecen estar presos por distintos asesinatos, distintos hechos, que están comprobados, son sin embargo alto perfil insisto de los eslabones inferiores.

¿Cómo se visualiza el problema de la circulación de las armas? Las armas en realidad tienen tres fuentes. Hay una serie de robos y de extravíos de armas que vienen de la policía de la provincia de Santa, la mayoría de las armas que usan las bandas son bandas como definimos nosotros con narco policiales, vienen de extravíos policiales de la policía la provincia de Santa Fe, hace años. La policía aduce extravié el arma, es muy curioso que te olvides una 45 en algún lado pero lo cierto es que ese es el primer origen de armas. El segundo origen de armas esto que vos decís, provenientes de las fábricas militares, hubo robos en algunos casos muy grandes en épocas pasadas de robos de armas que después terminaron en distintos lugares, incluso en lugares de América del Sur como Brasil, esos robos y esas exportaciones evidentemente son distintos, es el otro nivel de actividad narco que no lo hacen las bandas barriales, una banda barrial como yo contaba de la banda de los gorditos, reventar la cabeza a un bebe, eso no está en el negocio, son absolutamente de aquellos que definimos como descartables, que es violento que merecen ser juzgados que merecen ser perseguidos, pero es marginal, es bien barrial. Entonces ahí ya empezamos a ver que hay otro carril otro negocio de otra circulación. Y después tenemos el tercero de los orígenes de las armas, que fue el que analizó un juez Federal de Buenos Aires Pablo Yadarola, que en el año 2018 analizó los cargamentos escuchen bien esto porque interesante para ver la hipocresía del sistema, venían cargamentos de armas de Alemania y de Estados Unidos, escuchen el origen, presupuesto oficial de los de dos naciones muy poderosas en el mundo Estados Unidos y Alemania que todos los años informan del aumento del presupuesto oficial de dos naciones muy poderosas en el mundo, que todos los años informan del aumento del presupuesto destinado a arma y a defensa, etc. Venían armas desensambladas, como le llaman ellos, al puerto de Rosario y del puerto de Rosario salían a distintos lugares, Brasil, Europa, Asia, igual que los cargamentos de soja, eso es muy interesante para mí muy explicativo de cómo

se maneja negocio, porque esos son armas con dinero oficial de dos potencias extraordinariamente emblemáticas, que tiene negocios ilegales se repite esto que nosotros definimos acerca de que el narcotráfico es un negocio paraestatal es decir que los estados generan negocios ilegales. Esas armas, generalmente, se meten en América del Sur, el primer comando capital (de San Pablo) es para organizaciones del Paraguay, para organizaciones de Colombia, eso también es interesante porque ahí está el otro nivel de negocios, se importa ilegalmente los entre otras cosas armas que vienen de dos potencias como son Estados Unidos y Alemania. No vienen ni de Venezuela ni de Irán ni de Arabia ni de China vienen de Estados Unidos y Alemania. En Argentina el tráfico de armas responder la justicia Federal, debería ser el Gobierno Federal el que trate de ver cómo se para el flujo de armas, pero hoy es mucho más fácil como siempre decimos nosotros encontrar un arma en cualquier barco de Rosario es mucho más fácil eso que encontrar un trabajo estable en blanco para la gente. Eso es lo que decimos exactamente nosotros siempre decimos menor cantidad de armas, menor cantidad delitos y de personas asesinadas. Las bandas usualmente utilizan el primer circuito, o sea provenientes de las fuerzas policiales de santa fe, o armas caseras, son bandas narco policiales, cuando el negocio es más sofisticado empiezan a aparecer este segundo circuito de comercialización de armas.

Carlos una pregunta si te puedes detener un segundo en el concepto de bandas narco policiales, hablábamos hace un rato sobre la preocupación que tenemos en la provincia porque está aquí dando vueltas un proyecto de narco menudeo y a mí un tema que me preocupa del narco menudeo es esta cuestión como es un es un negocio esto la una policía que nosotros tenemos una policía con un nivel corrupción bajo preocupa que pueda perjudicar una estrategia de esas características. Las bandas referidas como narco policiales ¿qué quiere decir eso en concreto? Significa que la conducción de esa banda, la mitad son policías, por eso yo insistía en la consideración de los nichos de corrupción que va más allá de “dejar hacer” sino estar implicada como parte del tráfico, son los dueños de la zona, por eso yo les explicaba del Estado ausente que yo te decía del Estado ausente para mí es una narco zoncera porque el estado está presente en forma activa. La cana lo que hace es que si te pone dos tipos que trabajan para la banda y esos dos tipos tienen suponte turno el martes a la noche el martes a la noche está liberado cobran un porcentaje lo cobran 60 mil o 70 mil pesos por

semana para proteger el negocio del bunker o la distribución de las armas, el peaje. Después si, como sucede en Rosario, estos agentes trabajan para las bandas, llegan a demostrar supón los monos están desarticulados, son seis bandas son poderosas tienen dinero, instalan que los monos son lo peor, yo lo decía hace unos días en la legislatura, pero se hace monotemático y esa explicación termina tapando a otro. Por ejemplo, la banda de Alvarado, durante 4 años Alvarado consiguió que la división de asuntos judiciales de la policía de Santa Fe en Rosario hablara permanentemente de los monos, mientras el que se iba quedando con el territorio era Alvarado, claramente la banda Alvarado tenía 15 oficiales de la policía trabajando con eso. Eso es narco policía. En el caso de los monos tenían 14 oficiales de la policía de la policía federal de gendarmería. Entonces todas esas bandas cuando llegan a juicio la mitad de los que llegan a juicio siempre son integrantes de fuerza de seguridad mayoritariamente la policía de la provincia de Santa Fe, también tenés policías federales.

Esta semana en la ciudad de Santa Fe, la ciudad de Santa Fe es la capital de la provincia está 156 km al norte de Rosario, la Policía Federal volvió a sacar una conducción en los últimos cuatro años sacaron tres conducciones de la Policía Federal de Santa Fe porque las tres laburaban para bandas narcos. Para la policía federal esto que cuando vos llegas a general pico, como me paso ayer, los controles se dan como si fueras el pájaro cantero, y además vos los ves, son todos pibes que claramente tienen armas hacen ese laburo que tienen que hacer pero después cómo terminan laburando, cual es el sentido existencial que les da la fuerza para hacer las cosas bien, si empiezan a ver que sus jefes son los que tranzan. También se da en la justicia federal. Por ejemplo, el caso del Juez Federal Marcelo Bailaque, está absolutamente implicado y es cómplice. Durante 4 años consecutivo bocho la investigación sobre Alvarado, no quiso investigarlo por narcotráfico. Por 4 años la policía seguridad aeronáutica le dio cerca de 15 informes alertando esa situación y Bailaque lo desecho permanentemente. Bailaque procesa a los monos luego de que la justicia provincial los había procesado por distintos asesinatos, es alevoso, y sigue siendo juez federal de Rosario.

¿Cómo podría describirse el negocio de la fabricación de cocaína? Ahí tenés distintas fuentes, por ejemplo hay cocinas en la provincia de Buenos Aires, son cocinas que están funcionando su capacidad para mí es ilimitada, la cantidad de cocinas que tiene es ilimitada. Viste cuando en febrero hace dos años atrás mismo día mueren 24 personas por cocaína

adulterada, esa cocaína adulterada era de quien maneja las calles del gran Buenos Aires, de quien maneja los negocios de las calles. Bueno ahí lo que se demostraba era que tenían cocinas para hacer que la pasta base que es un insumo que aporta otro es procesada en nuestro país, por eso Argentina tiene esta particularidad. Estados Unidos es el primer productor mundial de éter y acetona que hace que la pasta base de Coca se convierta en el clorhidrato de cocaína. El segundo productor mundial de éter y acetona es Argentina, y los productores de pasta base son Bolivia, Perú, Paraguay y en los últimos años Brasil, eso dio la plataforma que termina por colocar a Argentina en la procesadora de esa pasta base, y el marco ideal para traficar a través la famosa ruta 34 por un lado y la ruta 11 por el otro.

En toda la operación de persecución esta la DEA, y generalmente es una forma de ordenar cuales son los circuitos que se persiguen y cuáles son los que se liberan. El caso de Escobar Gaviria es emblemático, Pablo Escobar Gaviria llega a Miami, Estados Unidos hasta que se corta eso el 2 de diciembre 1993, cuando es apresado, pero sin embargo el tráfico se mantiene intacto modificando los actores de un circuito que no se modifica, cambio la mecánica, entonces lo que han hecho es salir de la estructura económica del oligopolio del Cartel de Medellín y el Cartel de Cali, a unas 250 ban crime, así les llaman, con ellas se ejerce el control, lo mismo pasa en Venezuela, algo similar en México, que me tiene muy impactado que es lo que para mí quieren hacer en Argentina. En México cuando Felipe Calderón el presidente dice buena guerra a fondo contra el narcoterrorismo el ejército se mete, cuando el ejército se mete en esto el ejército se convierte en el principal Cartel del mundo, maneja toda la droga, lo concentra, y todo lo que nosotros conocemos como jefes, el Chapo Guzmán por ejemplo, terminan siendo gerentes del ejército, porque el cartel es el que maneja el territorio, por eso por eso problema no es militar, son bandas narco policiales barriales, si vos no querés porque no te da el cuero, no tenés valentía, y no existe el marco para que sea la política provincial quien elimine los nichos de corrupción, no es un problema narco terrorismo porque esa es una exageración.

Esa desmesura en el análisis esa hipocresía del análisis en realidad esconde a un proyecto político que necesita del control social frente a la protesta, que van a venir por el saqueo permanente que está sufriendo el pueblo argentino en toda su dimensión.

CLASE DICTADA POR CARLOS DEL  
FRADE, EN LA SALA DE SIMULACIÓN  
DE JUICIO, DE LA FACULTAD DE  
CIENCIAS ECONÓMICAS Y  
JURÍDICAS DE LA UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE LA PAMPA, EL 27 DE  
ABRIL DE 2024, EN EL MARCO DEL  
TALLER DE ACTUALIZACIÓN EN  
POLÍTICAS DE DROGAS, DICTADO EN  
LA FACULTAD DE CIENCIAS  
ECONÓMICAS Y JURÍDICAS DE LA  
UNLPAM, ENTRE ABRIL / MAYO DE  
2024 (APROBADO POR RESOLUCIÓN  
DEL DECANO NRO. 169/24, Y  
RESOLUCIÓN NRO. 131/24 DEL  
CONSEJO DIRECTIVO DE LA FCEYJ  
DE LA UNLPAM .....



FACULTAD DE CIENCIAS  
ECONÓMICAS Y JURÍDICAS  
Universidad Nacional de La Pampa

